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根据《关于做好同仁市第二届人大二次会议代表建议办

理工作的通知》有关要求，我局积极推进人大建议办理工作，

多次召开会议研究部署，对承办的建议进行分类、细化，按

工作职责交办到相关科室，明确专人办理，较好地完成了办

理工作。现将有关情况汇报如下：

一、基本情况

今年共承办人大代表建议 3 件，内容涉及解决社区工作

人员工伤保险待遇、临聘人员工资待遇及再就业问题等方面

工作。

二、主要做法

（一）强化组织领导，明确工作责任。一是制定方案制

度。制定了《市人社局 2022 年人大代表建议政协提案办理

工作实施方案》，成立了人大代表建议和政协提案办理工作

领导小组，明确一把手负总责，分管领导专门抓，相关科室

负责人具体抓。在总结往年人大建议办理工作的经验基础

上，我局进一步健全和完善了办理制度，同时，细化了办理

程序、办理要求、办理责任，要求严格按照答复文件格式行

文。二是及时督促督办。明确由办公室督促人大建议办理工

作，实时跟踪办理进展情况，并将工作落实情况反馈给局主

要领导和分管领导。及时提醒承办科室建议的办理时限和具

体要求，督促办理的进度、速度及满意度，确保代表建议、

提案办理高质高效。



（二）抓好办理重点，提高办理质量。在人大建议办理

过程中，我局把抓好人大建议办理工作作为重点，按照把好

“三关”的要求做好办理工作，确保人大建议办出效率和质

量。一是把好“办理时间关”。在人大建议办理任务下达后，

要求承办科室在 10 月中旬内向人大代表作出答复。二是把

好“问题解决关”。要求承办科室认真分析研究所承办的人

大建议，凡是既合理又有条件解决和采纳的，要集中力量尽

量解决和采纳；对受客观条件限制、一时难以解决的问题和

难以采纳的意见，要及时如实地向人大代表阐述相关政策及

实际困难，认真做好解释说明工作,在征得人大代表的理解、

同意后，再向人大代表作出书面答复。三是把好“答复质量

关”。要求承办科室逐一对照人大建议提出的意见和建议，

明确采纳和落实情况，杜绝答非所问、只答复不落实的现象。

同时答复内容严格实施审签制度，承办科室负责人要对答复

内容认真把关，按程序层层审核后再行文答复人大代表员，

确保答复质量。今年我局共主办 3 件人大建议，在建议办理

过程中，我们始终坚持对建议提出的能解决且具备条件解决

的问题，集中力量解决；因条件限制暂时难以解决的，创造

条件争取支持逐步解决。

（三）加强沟通协调，形成工作合力。一是由我局承办

的涉及当前热点、难点的人大建议，在办理过程中，要求承

办科室邀请相关人大代表通过面对面交谈、一同实地调研等

方式与人大代表沟通协商，了解掌握人大代表的真实意图和

目的，明确办理方向和重点。同时主动向人大代表介绍办理



过程，解释相关政策，共同研究解决办法，努力达成办理共

识，提升人大建议的办理实效。二是要求在完成人大建议答

复后，承办科室及时对人大代表进行回访，了解征询意见表

的填写情况及听取人大代表对办理结果的意见，并根据人大

代表意见进一步完善答复内容，使办理工作更加完善，确保

人大代表满意率达 100%。

二、存在不足及计划

在市人大常委会、市政府的指导及各位人大代表的支持

和配合下，我局按时按质完成了本届人大建议的办理工作，

取得了一定的成效，但我们也清醒地认识到，我们的工作还

存在一些不足。主要是协商不够到位，对部分综合性强、问

题复杂、办理难度较大的人大建议，存在和协办单位沟通协

调不够等问题。下一步，我局将进一步扬长避短，纠正不足，

加大人大建议办理工作力度，提高落实率。坚持从开门办理、

加大协调力度等方面着手，推动承办部门间的沟通协作，及

时掌握人大建议办理情况，从而不断提高人大建议的办理质

量。同时严格按照政府信息公开审核流程，做到人大建议内

容和办理结果同步公开，及时回应社会关切，自觉接受群众

监督，确保公开工作积极稳妥、逐步推进。

同仁市人力资源和社会保障局

2022 年 10 月 14 日
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